

EL MUNDO

Capital, un mes 50 cts.; Provincias, un año 7 pts Girando a cargo del suscriptor, 8 ptas. año.

Fuera de la capital no se admiten suscripciones mas que por años.

ANUNCIOS SEGUN TARIFA

PAGO ADELANTADO

DIRECTOR-PROPIETARIO CESAR HUERTA REDACCION Y ADMINISTRACION Calderon de la Barca, 12 y 14 Telefono num. 59

AÑO III

SE PUBLICA TODOS LOS MIERCOLES

Núm. 108

DEL AMBIENTE

GRITOS DE ANGUSTIA

Acaso contra los vehementes deseos del espíritu, singularmente andariego, no hemos tenido la fortuna de repartir la vida en muchos climas; pero sí entre los suficientes para formar juicio experimental sobre alguno de los aspectos de la vida social española...

miedo, aprendimos a defenderla con im popular bizzarria, con ardorosa furia. Porque la vimos sangrar por mil heridas, agitarse convulsa y febril, aprendimos a sufrir en nuestro corazón sus llagas y a vaciar a torrentes nuestro desconsolado pesimismo...

Gritos de angustia son los del terruño, cuando arroja sus hombres a las bodegas de los trasatlánticos que han de conducirlos a las tierras ultramarinas...

laetra impresa no llegó a expandir los progresos de la ciencia que habría de limitar el esfuerzo de los brazos con el uso del cerebro, hoy dormido; la iracundia de los parias, sumisos a la voz del cacique, pero rabiosos en la entraña por su misma impotencia...

Gritos de angustia son los de las fuentes vitales del país, la agricultura, la industria, el comercio, agobiados por el peso del Estado, que no acude a ellas sino para extraer los frutos pingües con que enjugar las cargas que le abruman...

las leceras de la degeneración presente, que se llaman escrofulosis, paludismo, sífilis, prostitución, juego, alcoholismo, analfabetismo, indiferencia, barbarie; la hipocresía ambiente, que hace del solar hidalgo un vivero de ambiciones donde el interés privado muere con frecuencia brutalmente en los yerros predios del bien común...

Y todos estos gritos se oyen en las ciudades populosas, en las provincias escuadadas, en las aldeas despobladas, en el agro, en la fábrica, en el taller; dondequiera, claman por un paladín que los recorra; dondequiera, imploran con desconsuelo por una mano que los ayude, por un auxilio que no llega...

Antonio Escudero Alvarez

Madrid, 1922

servicios influyentes por varias Compañías.

En estos últimos tiempos, los Bancos han acogido en su amoroso seno a parlamentarios, periodistas, técnicos, profesores de economía... que, sumados a senadores y diputados, que figuran como consejeros, administradores y letrados dan a esos establecimientos enorme fuerza expansiva y aspirante.

Entre los elementos de las izquierdas se ha desarrollado extraordinariamente el afán del lujo. Los personajes y personajes democráticos y liberales de todos los órdenes, desde la izquierda más roja al liberalismo más templado, forman el estado mayor de Bancos, Sociedades mineras, empresas relacionadas con el Estado...

Un jefe republicano, por cuyas ideas se mataron varios infelices ciudadanos y hay en presidio algunos otros, olvidando sus predicaciones demagógicas de otros tiempos, se titula ahora, en cartas que circulan por Bancos y centros oficiales, consejero de una Compañía minera...

Otro jefecillo socialista, que predicaba el reparto social, también ha formado parte de Consejos de Administración y es actualmente el hombre de confianza del mayor plutócrata bilbaíno, gerente de uno de sus negocios. Es natural que, con la cartera llena de billetes del Banco de España, ya no resulte el enemigo (?) del orden social, tan violento en sus propagandas como hace años...

Muchos de los que señalaba la opinión como inmorales—cuando existía otro concepto de la moralidad que el que se mantiene actualmente por los políticos—no han ocupado los cargos más importantes del Estado: ¿No son también administradores, consejeros, representantes... de Sociedades y empresas?

Es natural que, ante el ejemplo de personajes y personajesillos, los segundones se sientan en plena orgía y no se detengan ante consideración de ninguna clase. Ha demostrado el pueblo español su condición lanar en muchas ocasiones, pero si se publicasen con pormenores las historias de negocios relacionados con la política, que se saben en los círculos de la Villa y Corte, quizá se levantase en protesta airada.

¿De qué vive Fulano? ¿Con qué ha comprado un hotel Zutano? ¿De dónde le ha caído el automóvil a Perengano?

Esas preguntas son contestadas diariamente, por los que conocen las hazañas de los pícaros, en los círculos madrileños. Silvela no solamente fué un político de su tiempo, sino que quiso anticiparse al porvenir. Presentía lo que iba a suceder, por el camino emprendido por gran parte de los políticos de su época, y pretendió sanear el ambiente. Ante la resistencia que encontró en todos los partidos, incluso en el que dirigía, se retiró de la política con un gesto de desdén.

Hoy, la moral de los políticos ha cambiado radicalmente. La política y los negocios forman una trama sólida, como si fuesen una misma cosa.

EL BACHILLER CARRASCO



SAN SEBASTIÁN.-PLAYA DE LA CONCHA

Los padres y los hijos

Un enjambre de pájaros metidos en jaula de metal guardó un caballero, y a cuidarlos voló desde el otero la pareja de padres alijidos. «Si aquí, dijo el pastor vienen unidos sus hijos a cuidar con tanto esmero, ver cómo cuidan a sus padres quiero los hijos por amor agradecidos.»

Los hijos y los padres

Ni arrastrada un pastor llevar podía a una cabra infeliz que oía amante balar detrás al hijo, que, inconstante, marchar junto a la madre no quería. «¡Necio!, al pastor un sabio le decía, al que llevas detrás ponte delante, échate al hijo al hombro, y al instante la madre verá ir tras de la cría.»

TUS OJOS

Te vi en un punto, y, flotando ante mis ojos, la imagen de tus ojos se quedó, como la mancha oscura, orlada en fuego, que flota y ciega, si se mira al sol. A donde quiera que la vista fija, torno a ver tus pupilas flamear; mas no te encuentro a ti, que es tu mirada: unos ojos, los tuyos, nada más.

La política y los negocios

Con motivo de lo sucedido en Francia con el exsubsecretario Mr. Vilgrain, se habla en esta Villa y Corte de la relación íntima que mantienen los políticos españoles con los negocios de toda índole. Una comisión investigadora ha averiguado en París los miles de francos de aumento que ha tenido la fortuna de M. Vilgrain, a la sombra de los negocios en relación con la política.

tentó declarar incompatibles los cargos parlamentarios con los de consejeros, administradores, inspectores... de Compañías relacionadas con el Estado.

¿Era tal proyecto, el primero de una serie, para sanear la política? Porque, aunque se trataba de algo eficaz, los hechos han demostrado que significaba poco para evitar el enlace íntimo adquirido en los últimos años entre la política y los negocios.

En las listas de consejeros de Bancos, Sociedades de Seguros, Compañías industriales... figuran los nombres de los principales políticos. No hay empresa de negocios que no tenga a un personaje o personaje como consejero o abogado.

No se crea que estos segundones recogen migajas. Hay diputadete que, apoyado en su cargo parlamentario, y combinándolo con el oficio periodístico, cobra al año y gasta—porque vive espléndidamente—catorce o quince mil duros. Le saca al Estado, el tal sujeto, varios miles de pesetas, en concepto de gratificación y de subvenciones, y además se hace pagar